



**LES FONDEMENTS
SOCIOLOGIQUES ET CULTURELS
DE LA SECURITE DE PROXIMITE
AU SENEGAL**



I- CONSIDERATIONS LIMINAIRES

- La culture est l'ensemble des réponses (matérielle et immatérielle) qu'une communauté apporte aux problèmes de son environnement
- Ce principe qui gouverne la relativité n'exclue pas l'existence de pôles de convergence entre sociétés différentes en raison du phénomène de diffusion
- Les modèles théoriques d'analyse vont référer au structuralisme (Levi-Strauss) et à la théorie mathématique des ensembles (Cantor)
- Toutefois les approches doivent être articulées aux réalités locales pour faire l'objet d'une suffisante appropriation par les populations concernées



II- QUELQUES ELEMENTS TRANSVERSAUX D'IDENTITE

- La famille élargie était une caractéristique essentielle des sociétés sénégalaises en raison de leur constitution autour du lignage et des formes de parenté sociale (Pritchard)
- L'attachement à la gérontocratie était une réalité forte et les personnes âgées bénéficiaient d'importants privilèges du fait de leur position de médiateurs (Hampathé BA)
- Les groupes primaires étaient inscrits au cœur des communautés africaines avec l'attachement à la solidarité mécanique au détriment de la solidarité organique (Durkheim)
- Les sociétés sénégalaises traditionnelles mettaient également l'accent sur la sacralisation de l'environnement et sur le respect du vivant (SENGHOR, TEMPELS)



III- LA SECURITE : CONCEPT ET PERCEPT

- Le concept de sécurité renvoie dans ces organisations sociales à un état d'équilibre et de bien-être
- Il était concrètement vécu par les acteurs à travers les actes qu'ils posaient dans leurs rapports à eux-mêmes, au milieu et à ses éléments constitutifs
- Tout individu qui dérogeait à ces principes pouvait être exposé à des sanctions diverses allant de la malédiction à la prison ouverte
- L'insécurité ne pouvait être conçue que sous la forme de cataclysme ou d'agression extérieure



IV- LE PRINCIPE DE LA CO-RESPONSABILITE

- Les cadres sociaux traditionnels étaient considérés comme l'affaire de tous les membres de la communauté (Gastellou : égalitarisme socio économique des noirs)
- Toute infraction faite par un individu engageait la communauté toute entière et l'exposait à la réprimande de forces surnaturelles
- A l'opposé tout comportement respectueux de l'humain et du vivant en général conduisait à la prospérité et au bien-être individuel et collectif
- L'éducation inculquée à l'individu au sein de la cellule familiale le préparait au respect strict de telles dispositions (Camara LAYE)



V- TRANSITIONS ET SITUATIONS D'INSECURITE

- Les multiples influences subies par les sociétés africaines ont installé des fois des situations de transition non contrôlées (René DUMONT: l'Afrique est mal partie)
- L'esprit individualiste, matérialiste ainsi que l'urbanisation non planifiée ont conduit à l'érection de nouveaux comportements et à la déshumanisation des relations entre acteurs
- La sécurité de proximité peut bien s'adapter à ce contexte historique et culturel en privilégiant une démarche horizontale qui met les populations au centre du dispositif
- L'expérience sénégalaise avec notamment les quartiers sûrs a intégré cette dimension essentielle.
- Sous ce rapport les indicateurs de performance renvoient moins aux statistiques sur la délinquance et le banditisme qu'aux données relatives à la couverture sanitaire, aux résultats scolaires, à la cartographie des activités de production, à la pratique de l'émigration clandestine, à la participation aux activités citoyennes etc....



MERCI DE VOTRE ATTENTION !!!